



# 山崎中学校だより

令和4年2月28日 第2月号

町田市立山崎中学校

校長 風間 茂

〒195-0074 町田市山崎町1445

TEL 042-793-1021

<http://www.machida-kyo.ed.jp/j-yamasaki/>

「Daily Yamasaki」毎日更新中

## 研究発表会を終えて（当日の校長謝辞より）

校長 風間 茂

2月9日（水）に町田市の指定を受けた2年間の研究指定校としての発表会を行いました。本号では、その時の挨拶を以下にご紹介いたします。

本日は、本校の研究発表会に、町田市教育委員会教育長 坂本修一様をはじめご来賓の皆様、また、多くの方々にもリモートでご参加いただき、誠にありがとうございます。本来ならば、ご来校いただき、本校の生徒と教師が、日々の関わりを基盤に創り上げる授業を、直接ご参観いただきたいところではございましたが、オンラインでのライブ配信で、その様子が少しでもお伝えできれば幸いです。

本校では、学びに向かう力を「粘り強さ」と「調整力」の観点に着目し、それぞれ「百ます計算の取組」と「協同的探究学習の実践」を進めて参りました。

百ます計算の取組では、青年期に差し掛かる発達段階を考えると、果たして、中学生がしっかりと取り組むものかと心配しておりましたが、本日の発表でお示してきた通り、山崎中学校のサキチュウ生たちは、集中力を高めるという目標に向かって、見事に取り組んでおります。

また、本校の平均年齢34.5歳という若い教員集団は、本日の授業指導案を独力で作り上げるまでに、力を付けることができました。

本日の研究発表会を終えるに当たり、これまでご指導を頂いた東京大学 大学院 教育学研究科 教授 藤村宣之先生をはじめ、山崎中が将来に大きな花を咲かせる研究の機会をいただいた町田市教育委員会、そして、研究に関わってこられた全ての皆様に、お礼を申し上げ、結びの挨拶とさせていただきます。本日は、誠にありがとうございました。

## 3月の主な予定

日	月	火	水	木	金	土
2/27	2/28	3/1 都立一次合格発表	2 一斉委員会 避難訓練	3 中央委員会 3年給食終	4 修学旅行始	5 修学旅行
6 修学旅行終	7 3年振替休業日	8 3年振替休業日	9 都立二次入試 薬物乱用教室 3年午前授業	10 学習発表会	11 8組卒業を祝う会 給食終	12
13	14 1・2年 午前授業日始 生徒会朝礼 安全指導	15 卒業式予行 二次合格発表	16 職員会議	17 卒業式準備	18 第42回卒業 証書授与式	19
20	21 春分の日	22 1・2年 保護者会	23	24 大掃除	25 修了式 職員会議	26 春季休業始
27	28	29	30	31	4/1	4/2

## 保護者向けアンケート本校の活動アンケート結果の分析

今年度、学校評価アンケートにおきまして、12月現在は回収率ほぼ6割、記名回答100パーセントとなっております。その結果をもとに、分析をさせていただきます。

### 【ア 社会に開かれた教育課程の実現に関すること】

今年度も引き続きコロナ禍の中での学校現場では、一つ一つの活動を実施するにあたり模索する日々が続いてきましたが、『山崎中学校は、教育活動を止めない』を方針として行事の実施を保護者地域の皆様にご理解ご協力いただきながら実践して行くことができました。子どもたちの安全と健康をいかに守っていくか、そして学校現場でできるあらゆることを検討しながら実施に向けて手探りの日々は現在も継続して取り組んでおります。

今年度の振り返りの中で、全項目においてすべて8割以上の肯定的評価、特に「③学校は、保護者や地域に対して情報を発信しているか」は89パーセント、そして④の「学校は、保護者会や学校公開、学校行事などで、教育活動を公開している」においては94パーセントの肯定評価としてご回答いただきました。

### 引き続き、保護者と地域の皆様へ子どもたちの豊かな成長をお伝えできる学校でありたいと思っております。 【イ 確かな学力の育成に関すること】

今年度は、一人一台のクロームブックの提供によりICT教育の充実を目指してまいりました。それに伴って、「⑤ICT（学習機器）を積極的に活用している」という問いには71パーセントという肯定的評価をいただきました。また、「①各教科の基礎的な事柄が身に付いてきている」という問いについても71パーセントの肯定的評価となりました。しかし、「②宿題や家庭学習に積極的に取り組んでいる」や「④英語学習に楽しく取り組んでいる」の問いにおいては、7割に若干満たない肯定的評価となっております。また、「③学校ですすんで読書をしている」においては、4割を切る結果となっております。朝の時間を使って行ってきた100マス計算の取り組みとともに、朝読書の取り組みについても今後検討していきたいと思っております。また、図書委員会が取り組んだビブリオバトルなど、読書への関心を高めるための活動を引き続き取り組んでいきたいと思っております。そして、確かな学習、学力の定着に向けて更に工夫と研究を進めながら効果的な指導方法や学力の定着の育成を目指していきます。

### 【ウ 豊かな心の涵養（心の教育及び生活指導含む）に関すること】

まず、「①いじめ防止や体罰防止に取り組み、子どもの人権を大切にしている」という項目について、9割に近い88パーセントの肯定的評価となりました。子どもたちが、安心して教育活動を受けられる学校現場であるためにこれからも丁寧にきめ細やかな視点を大切に教育活動に臨んでまいります。また、子どもたちの「きまり」「あいさつ」「安全」に関する項目は、すべて8~9割の高評価となっております。全般的に山崎中学校の生徒の規範・安全意識が高くしっかり身に付いていることがよく分かります。しかし、「⑤ICT（学習機器）、スマートフォンなどによるネットマナーが身に付いている」の項目の肯定的評価は、77パーセントとなっております。これについては、安全意識をより高めていくために今後より丁寧に取り組んでまいります。

### 【エ 健やかな体の育成に関すること】

「基本的な食・生活習慣」に関しての項目は、84パーセントの肯定的評価ではありましたが、「日常的に、運動やスポーツに積極的に取り組んでいる」の項目は、肯定的評価が7割に満たない結果でした。コロナ禍の影響を鑑みながら、健康面・体力向上の育成について検討をしてまいります。

### 【オ 小中一貫（連携）教育の取り組みに関すること】【カ 校内環境に関すること】

山崎中学校にとって七国山小学校、および都立山崎高等学校との関係性は、「あいさつキャンペーン」や小学校の部活動体験など小中高一貫教育を意識して日々つながりを大切にしているところです。その甲斐があって、「連携」の取り組みについて8割以上の肯定的評価となりました。今年度は、コロナ禍ゆえ、授業参観や部活動体験などを実施することができませんでした。また、「あいさつキャンペーン」も年3回実施することはできましたが、生徒同士の交流には至りませんでした。今後、コロナ禍の中でできることを模索しながら、さらに連携を深めていきたいと思っております。

### 【自由記述】

山崎中学校の取り組みについて、多くの温かいご理解とご支援のご意見をいただき誠にありがとうございました。ご家庭、地域の皆様の支えがあってこそその学校教育の現場だと感謝申し上げます。引き続き、子どもたちの心に寄り添いながらより良い成長を目指し教職員一同尽力して参りますので、今後とも保護者・地域の皆様のご理解ご協力の程よろしくお願い申し上げます。

【参考資料】共通の評価項目回答集計結果						1	2	3	4	5	6	※	合計 (人)
学校番号	115					1	2	3	4	5	6	12(4)	
学校名	山崎中学校					1	2	3	4	5	6	12(4)	
実施年月日	2021年12月					1	2	3	4	5	6	12(4)	
共通の評価項目						1	2	3	4	5	6	12(4)	
1	ア 社会に開かれた教育課程の実現に関する事	①本校は、地域人材を積極的に活用した教育活動を行っている	41	130	16	3	23						213
2		②本校は地域に貢献、または地域と連携しようとしている。	67	122	12	3	9						213
3		③本校は、保護者や地域の方に対して情報発信をしている。	84	107	13	4	5						213
4		④本校は、保護者会や本校公開、本校行事などで、教育活動を公開している。	95	105	10	1	2						213
5	イ 確かな学力の育成に関する事	①お子様は、各教科の基礎的・基本的なことがらが身に付いてきている。	52	101	37	19	4						213
6		②お子様は、宿題や家庭学習に積極的に取り組んでいる。	50	79	49	33	2						213
7		③お子様は、本校ですすんで読書をしている。	30	49	77	48	9						213
8		④お子様は、英語学習に楽しく取り組んでいる。	39	94	50	26	4						213
9		⑤お子様は、ICT(学習機器)を積極的に活用している。	56	95	41	13	8						213
10	ウ 豊かな心の涵養(心の教育及び生活指導含む)に関する事	①本校は、いじめ防止や体罰防止に取り組み、子供の人権を大切にしている。	72	114	12	2	13						213
11		②お子様は、本校のきまりや家庭でのきまりを守っている。	69	123	13	8	0						213
12		③お子様は、あいさつをきちんとしている。	88	101	18	5	1						213
13		④お子様は、交通事故防止や不審者対応などの安全意識が身に付いている。	83	115	12	0	3						213
14		⑤お子様は、ICT(学習機器)、スマートフォンなどによるネットマナーが身に付いている。	45	119	39	5	5						213
15	エ 成に健全な体の育	①お子様は、日常的に、運動やスポーツ(遊びや部活動を含む)に積極的に取り組んでいる。	86	59	45	23	0						213
16		②お子様は、食に関する知識や望ましい食習慣、生活習慣が身に付いている。	51	128	23	10	1						213
17	オ 本校の現状等について、保護者の方を感じていただく。回答	①本校は、七国山小と連携して教育活動に取り組んでいる。	64	112	23	2	12						213
18		①本校は、校内整備や校内美化に取り組んでいる。	57	134	10	2	10						213

19	本校独自の項目	本校の指導方法の工夫（数学・英語：少人数編成指導）は学力向上に有効である。	58	133	8	6	8	213
20		本校は、落ち着いて生活、学習できる雰囲気を作っている。	62	125	13	2	11	213
21		本校の各教科の指導は適切である。	47	133	9	5	19	213
22		本校の各教科の評価や方法は適切である。	51	131	12	4	15	213
23		本校は、生徒の将来や進路や行き方について考えさせる指導をしている。	57	127	11	6	12	213
24		本校は、教員と生徒が向き合う時間を十分に確保している。	82	108	12	3	8	213

## 【自由記述】

- 先生方が生徒一人ひとりに寄り添ってその子の気持ちに寄り添った指導をしてくれているとなにかあるたびに感じ、先生はお忙しいのに申し訳ない気持ちと感謝の気持ちでいっぱいになります。先生、生徒、保護者の気持ちの距離感が近くてなにかあればすぐに相談したいと思ういい学校だと思いました。
- トラブルがあったときご丁寧に対応いただきありがとうございます。
- 校長先生はじめ学年の先生方のチームワークの良さが感じられるので安心して通わせることができます。小さなこと些細なことでも相談できるので先生がきてくださることをとてもうれしくおもっています。もっと学校と保護者の関係がちかくなるような、なにかよい方法があればいいと考えていますが難しいです。最後に、今の山中、大好きです。
- 良くも悪くも、表情と考えていることが違うと思います。小さな変化を発信することがあります。それに気付いてください。
- 坂本先生をはじめ担任の先生、校長副校長先生には大変お世話になっています。先生方の役割がみごとに機能していて本当に素晴らしいと思います。じぶんの職場もこうあればいいのにとっています。6年前の長女のときの先生たちはきちんと向き合ってくださいませんでした。そのときはまったく違う学校になったと実感しています。
- 学校生活がとても楽しいようです。校長先生をはじめ先生方に困りごとや勉強のことなど相談しやすい環境だと娘の話から感じています。
- 保護者や生徒の悩みや相談に真摯に向き合ってくれてとても安心できる。
- 学習にしっかり取り組んでいると思います。学校の雰囲気も暖かく。子どもたちが安心して過ごすことができていると思います
- いつもご指導ありがとうございます。学年メンバーや先生方に恵まれ、楽しい学校生活を過ごしていると思います。学校での楽しかった事がメインですが、よく家で話をしてくれます。何かに悩んだりした事もあったかもしれませんが、先生方も見守ってください、成長している事を感じています。これから、受験本番となりますが卒業までどうぞよろしくお願いいたします。
- 一番良い点は公立なのに9年間学校生活を同じ仲間ですごせることだと思います。ただ、地域的な諸事情もあるかと思いますが、出来たらもう少し進学に向けた雰囲気作りというか、意識みたいなものをうながしてもらえると、進学を考えている家庭的にはとても助かるなと思いました。
- 学校から配布された手紙を学校HPに載せてほしい。
- 三年男子が全体的に仲良く、落ち着いていて、包み隠さずオープンな雰囲気も受験生同士よい高め合いになっていると思う。
- アットホームなふんいきで学びの場をつくり、尽力された先生方ありがとうございます。子供も安心して3年間過ごす事ができました。
- 先生に良いことをいわれたときは、家で嬉しそうに報告してくれます。ありがとうございます。家ではつい悪いところを指摘しがちですが、この時期だから自信がもてるような声掛けをしなくてはならないと感じています。
- こどもたちへの丁寧な対応がとてもありがたいです。放課後デイサービスからの評判もとても良いです。
- 問題があったときに早期に対応していただき助かりました。
- 先生が子供のことをよくみてくださっている。適切な注意や褒めるといったことをしてくれていると感じます。